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绿地控股（600606.SH）或将再次引

进新动力，迎来发展新机遇。

7 月 26 日，绿地控股发布公告称，

该公司国资股东——上海地产（集团）

有限公司、上海城投（集团）有限公司

拟公开转让公司总股本的 17.5%，涉及金

额不低于 145 亿元。由此拉开绿地集团

新一轮混改的大幕。

在经济大萧条时期及房地产行业艰

难度日下，股民及社会公众对于绿地的

此次混改，褒贬不一，有人认为要么是

找“接盘侠”，要么是为找“钱”。

为减持出逃？

“把减持弄得清新脱俗。”股民“天

意 or 人心”对于上海地产集团及上海城

投，以深化国企改革为名进行的绿地股

权转让并不买账。还有股民表示，这是

国有资本出逃的行为。

也许，股民的想法并不无道理。

7 月 21 日，绿地控股发布 2020 年上

半年业绩报告显示，总营收 2099 亿元，

利润总额 152.84 亿元，同比减少 7.66%；

同时，上半年实现合同销售金额 1330.29 

亿元，比 2019 年同期减少 20.7%。

“在这样的经济大萧条环境下，绿

地控股此前提出的 2020 年‘双万亿’规

模目标，充满了很多变数。”相关业内

人士表示，事实上，该公司 2019 年提出

的 4000 亿年销售目标也未完成，实现合

同销售金额 3880.42 亿元。

与此同时，绿地控股由 2015 年上市

时的 3000 多亿元市值，缩水至 2020 年 8

月 6 日的 941.82 亿元，每股市价 7.74 元，

市值蒸发三分之二，令人唏嘘。

就在 7 月 21 日，绿地控股发布公告

进行停牌表示再次混改的同一天，绿地

集团老股东天宸股份公告称，将择机出

售所持有的绿地控股总计不超 1 亿股的股

份。绿地惨淡的市值，再次被蒙上一层

阴影。

而 2020 年 6 月份发布的中国 50 强

房企 2019 年负债率排行榜中，绿地资产

负债率位居第五位，达 88.53%，仅次于

第四位的碧桂园 88.54%。高于融创中国

的 88.12%、万科的 84.52%、中国恒大的

83.75%。

资产负债率作为衡量企业负债水平

与风险的重要指标，超过 80% 就被视为

越过了企业发展风险可控的红线。

“目前，房地产企业抵抗风险的能力

都不高。”中信证券投资部经理刘小森

接受《企业观察报》采访时表示，在房

企一片哀鸿之时，绿地控股相关股东减

持，也就不难理解了。

事实上，在特殊的疫情时期，房企为

了活下去纷纷开启了“清仓甩卖”模式。

以疫情暴发期逆市而行的恒大地产

为例，河南郑开大道的恒大童世界文旅

地产作为开封标志性地产项目，精装房

由 2019 年开盘时的每平米 1.1 万元左右降

至现在的 7000 多元，毛坯房现价每平米

6000 多元。

“折价销售也是迫不得已。”恒大地

产河南项目部相关销售人员表示，在疫

情常态化的大背景下，整个房地产业就

像一潭死水，企业总得活着，回笼资金

就成为企业最紧迫的工作。

同样，“日子难过”似乎成为绿地

集团的代名词，除了上不去的股价，还

有下不来的负债，对资金的渴望显而易

见。

相关材料显示，2020 年一季度末，

绿地长期债务达到 1955.98 亿元，短期债

务也达到 1087.61 亿元，其账面资金仅为

781.41 亿元。

绿地集团被业内公认的装修、工程

结款慢，甚至被人调侃为“世界欠款 500

强”，曾被曝因为结款慢而拖亏了家装

O2O 电商平台——全民易装。

“我有个朋友是工程分包商，光他

手上就有几十套工程抵押房。施工单位

自己找人买，绿地配合后期备案签合同。”

相关人士如是表示，为了支付工程建筑

款，绿地集团也会以抵押房的方式偿款

欠款。

金融央企或进入？

在巨大资金压力下，绿地集团此次

深化改革的股权转让，是为找“钱”而

来，还是为了寻求资源的战略整合共享？

而根据绿地集团当前的土地储备及资产

状况，是否有人买账？

“谁来接盘具体也没确定，但已经

谈得差不多了。”东方证券分析师房诚

琦接受《企业观察报》采访时表示，寻

找的战略合作方并不是单一企业，目前

央企、投资机构及民企几方都在谈，具

体会是哪家以绿地公告为准。

通过深化国企混改引进战略投资者

的计划，绿地谋划已久。房诚琦表示，

自 2019 年的年报之后，绿地集团就已开

始酝酿与相关方面进行洽谈，谋求更大

的资源共享实现共赢。

一位接近绿地集团的相关人士表示，

此次绿地引入金融央企的战略投资可能

性比较大。

上述相关人士表示，地方国资混改

步伐缓慢，主要原因在于缺乏资本推动，

作为地方国企的绿地集团，通过引入战

略投资者获得资金注入，是其混改的最

佳选择。

通过国企改革获得资金血液，在绿

地早有先例。

早在 2013 年 12 月，在上海启动新一

轮国资国企改革背景下，以深圳市平安

创新资本投资有限公司为首的中国平安

旗下的 5 家机构，以 5.62 元 / 股的价格，

联合向绿地集团增资 117.29 亿元，推动了

绿地全国化战略布局。

事隔 7 年，在今天经济大环境下行

的背景下，以绿地集团现有的资产，旧

戏能否再重演？

“凭借绿地现有土地储备和资产，

加上整体被低估的地产板块市值，应该

会有社会资本甚至央企资金愿意埋单。”

财经评论员么志博接受《企业观察报》

采访时表示，截至 2019 年底，绿地总土

地储备达到 1.69 亿平方米，其中在建面

积 1.13 亿平方米，可以满足未来 3 年的销

售量。

与此同时，在 2020 年 2 月份，绿地

集团分别与兰州市政府签署可开发建设

用地 3123 亩、与烟台市政府签署 4100 亩

合作框架行动等。

么志博表示，大量的“粮草”储备，

对于启动二次混改的绿地集团来说，股

权换血有利于提高决策效率，盘活存量

资产，进一步市场化运作，提高抗风险

能力。

绿地控股董事长、总裁张玉良对于

这次混改则表达了积极的态度与看法。

他说，混改解决了所有制这个体制问题，

在此基础上还应进一步推进企业机制变

革。绿地要以混改为契机，建立现代企

业制度和公司治理结构，使企业的运行、

决策、薪酬、激励、约束等充分市场化。

“最好将国有资本的持股比例降低

至 51% 以下，即国有资本不再绝对控股。”

张玉良表示，让社会资本与员工持股保

持一个相当的比例，更有利于企业长远

发展。

除此之外，还要建立股权进退机制，

激发活力，避免持股变成一潭死水。张

玉良表示，绿地过去的快速发展，得益

于“与改革同步”“与时代同行”，并

善于抓住每个历史阶段中结构性、趋势

性机遇。

引进新的战略投资者，绿地集团深

化混改似乎木已成舟。

据了解，此次混改拟聘请中金公司

作为本次股份转让的财务顾问，后续将

进一步研究制订本次股份转让的具体方

案。

绿地控股出让股本 深化混改或为解资金之急？

■  作者   高汇

去年年底就有消息称，B 站斥资 8 亿

元买下了英雄联盟（LOL）全球总决赛（S

赛）中国大陆地区 2020 ～ 2022 连续三

年的全球赛事独家直播版权。

这应该是 B 站在游戏直播领域投入

最大的一笔。

伴随国内疫情逐渐趋于稳定，各种

赛事开始重新启动，各路电竞爱好者都

在感叹好日子要回来了，但今年 5 月 1

日的一则消息却给许多人泼了一盆冷水：

Valve 宣布一年一度的电竞盛会之一，

Dota2 国际邀请赛 TI10 因疫情延期。这也

令大家将目光转到了另一场年度电竞盛

会，《英雄联盟》全球总决赛 S10 赛季上。

这或许令天价购买 S10 独播权的 B 站

多了些回本的机会。此前，人们一直质

疑 B 站 8 亿元投资能不能赚回来，或者

能不能听到响呢？虽然，8 亿这个数字并

不确切，但是三年的独播权一定是花了

大价钱的。因为 B 站是与腾讯全资控股

的拳头游戏签署赛事独播权，而腾讯旗

下那些游戏直播平台难道不香吗？

8 亿背后的困惑：腾讯有意而为之？

有人说这一切都是腾讯有意为之。

英雄联盟算是腾讯的老招牌了，而

且腾讯旗下有虎牙和斗鱼两大游戏直播

平台，最近也在促进双方的合并，在这

样的前提下，三年赛事的独播权仍然花

落 B 站，不禁让人觉得这是腾讯故意而

为之。

结合当下爆火的王者荣耀和即将推

出的英雄联盟移动版，从腾讯的角度来

说，现在已经不看好 LOL 这个平台了，

或者说 LOL 这个端游了。

作为一个已经快 10 年的游戏，它真

的老了。也许还有许多人挚爱着，但它

已经不够圈钱。把 S 赛缩小到一个平台

直播，既能节约资源集中玩家，定向投

放广告，还能空出更多的资源给即将到

来的移动端的 LOL。

《企业观察报》采访了 95 后、00 后

的游戏玩家，多数都表示，身边玩儿王

者荣耀的人要多过英雄联盟，一是因为

英雄联盟相对有点老了，二是因为如今

移动端游戏要比 PC 端方便得多，毕竟手

机游戏肯定要比电脑游戏受众面更广一

些。

因此，可以看出腾讯这一举措的背

后，除了节约资源外，也希望通过 B 站

为英雄联盟带来更多玩家和关注度。腾

讯看好的也正是 B 站用户年龄与英雄联

盟的高契合度。

一位不愿透露姓名的网易游戏领域

资深数值策划对《企业观察报》表示，

腾讯此举是把这个旧 IP 推向年轻人的一

步，也是为接下来“英雄联盟”手游在

年轻人中打开市场。而且，提前与 B 站

建立联系达成合作，可以拉拢一个直播

行业的新秀，虽然现在 B 站的体量与腾

讯完全无法相提并论，但是手握一大批

年轻用户，就是 B 站最大的资本。

虎牙、斗鱼那些游戏直播老油条们
都是咋想的？

参与这次竞拍的企业还有快手、斗

鱼、虎牙等国内一些直播平台，他们并

不缺钱，但认为 S 赛赛事用户打赏、转

化情况不高，三年 8 亿元的价格过高了，

5 亿元以内才是可以接受的范围，所以并

没有选择出手。

对于游戏直播来说，B 站可能不算是

最专业最权威的，据《企业观察报》对

多位游戏用户的调查了解，大多数用户

更愿意在虎牙和斗鱼上观看游戏直播。

然而，斗鱼、虎牙近两年在运营上侧

重于提高用户付费率，以实现平台的盈

利，而在 LPL（英雄联盟职业赛）这里，

可能实现与购买价格同等价位的营收率

会不如预期，因此，虎牙、斗鱼等也放

弃了争取。

至于价格为何被哄抬到 8 亿元的原

因，上述网易游戏领域资深数值策划对

《企业观察报》表示，由于在中国队伍

连续两年夺得 LOL 的 S 赛冠军的背景下，

各大直播平台对这块内容热度的信心大

涨，相信接下来的几年中国队伍依旧会

在 S 赛事中有亮眼表现，所以在独播权

的争取上价格被抬得比较高。

但这位网易游戏策划也觉得 B 站不

太可能会对虎牙、斗鱼等游戏直播平台

转卖转播权。

他进一步解释到，如果 B 站想通过

转卖的方式赚钱，那 8 亿元未免太高了，

转卖几乎赚不到钱。腾讯本身就对虎牙

和斗鱼有投资，如果 B 站要这么操作，

腾讯何必一开始卖给 B 站独家转播权，

直接三家一起签转播就可以，各凭本事

拉人。

虎牙和斗鱼的用户群体年龄都偏大，

很难再有大增长了，最近还出现了腾讯

准备对虎牙和斗鱼进行合并的新闻。而 B

站上有一大批年轻用户等待开发，S 赛到

B 站，老用户依然会选择跟随去 B 站，并

且 B 站原本的年轻用户，可能会通过赛

事被转化成 LOL 的新用户，他们通常有

的是时间坐在电脑前玩游戏。

这三年 8 亿独播权                                    
能给 B 站带来什么？

虽说这两年英雄联盟 S 赛的观赛热

度不断增大，但 8 亿元买三年的独播权，

B 站确实有点冒险了。B 站方面在接受《企

业观察报》采访时表示，8 亿的数字并不

准确，也未透露真实数字，但一定是不

菲的价格。

对于 B 站来说，这三年的独播权符合

B 站这两年的直播投入方向，并且买下

LPL 三年的独播权可以在增加老用户忠诚

度的同时，还可为 B 站带来一批新用户。

上述网易游戏领域资深数值策划对

《企业观察报》表示，近两年 B 站在直

播挖人上面的投入很大，B 站之前从一个

二次元弹幕文化的视频网站积累用户起

家，到后来游戏代理运营发家（FGO、碧

蓝航线、公主连结），近两年他们成立

了自己的电竞战队，又在直播平台主播

上面花重金挖人，可以看出直播 + 电竞

一直是这两年 B 站投入的重点，是他们

想尝试的新方向。

有网友发现，LPL 赛区的很多主播在

年初就默默地往 B 站直播平台转移，例

如解说长毛，早些加盟 B 站的 LPL 官方

解说，基本上确定能够有资格解说下一

届的世界赛，因为 B 战队拥有独播权，

所以在选择世界赛解说人选这方面，B 站

拥有绝对的话语权。

同时这位策划还认为 B 站的这笔买

卖是值得的。B 站现在 20 岁左右及以下

的年轻人中用户忠诚度非常高，抓住年

轻人就是抓住未来，但是这帮年轻人目

前的消费能力有限，能不能从别的渠道

找来一批消费能力与习惯更好的用户（非

核心二次元，25 岁及以上），可能是这

次 B 站购买独播权的一个出发点。拿到

了 S 赛的三年独播权，接下来三年的 LOL

赛事主播、玩家都会有比较强的迁移意

愿，会员专享权益、游戏周边内容、直

播业务付费、品牌赞助应该是比较强的

收益增长点。

但想在三年内单从这个赛事相关的

业务上赚回来几乎不可能，更多的还是

要看这个转播过程中能为他们带来多少

新用户。

另有一位某上市公司 1993 年出生的

B 站资深大会员阳阳（化名）对《企业观

察报》讲道：“其实 LOL 本身就有很大

一部分热度人群，大家对于游戏本身的

感情高于对于平台的感情，所以本质上

来B站这个行为只是单纯地‘引流’罢了。”

所以，本身就很喜欢 B 站的粉丝，

会对这件事的期待性很高，一边看着赛

事一边“鬼畜”不香吗？而对于只关注

赛事的新群体来说，进入 B 站也会收获

一种新的平台体验，被B站的氛围所吸引，

从而变成B站的粉丝，此举可谓一举两得。

《企业观察报》还联系到了一位

2001 年出生的游戏爱好者琦琦（化名），

他表示，虽然自己平时很少使用 B 站，

但是如果真的直播赛事只能在 B 站观看，

那么他愿意成为 B 站会员，并且也愿意

叫上自己的朋友们一起在 B 站观看赛事。

对于 B 站买断 S 赛三年的转播权这

件事，网友们也是议论纷纷。有网友表示：

“这也太豪了吧，三年 8 亿元的价格是

什么水平，感觉 B 站是真的有钱，卖手

办的 98 亿元不知道还剩下多少，我算了

一下 S 赛总共 50 场 bo1，7 个 bo5，一个

bo5 算 4 场，总共也就 80 场比赛，三年

也就 240 场，乖乖，240 场比赛卖了 8 亿

元！”

还有网友表示：“花这么多钱买来不

会投广告吧，感觉现在用户刷礼物的实

在不多，希望 b 站改善观看体验吧，不

然买回版权也只会被骂。有乐视的前车

之鉴，B 站操作有点像乐视了，我记得 B

站对网速要求很高的，S 赛的时候因为太

卡跑去虎牙看了。”

不过也有网友有不同的看法：“瞎操

心，B 站背后是上海报业集团，有钱着呢，

而且我感觉 B 站挺不错的啊，说实话这

么多直播平台 b 站最清晰，还是可以的。

独家直播的话，还真不亏，这可是 S 赛

的独家，考虑到 LOL 玩家的年龄，都是

B 站的优质潜在用户，尤其明年在中国举

办，凑热闹的，云玩家算上，以及不看

比赛但是听说了只能在 B 站看的吃瓜群

众，B 站这一波直接爆炸。”

电竞赛事是一个综合了端游手游、互

动娱乐、体育竞技、IP 联运等多层面的

行业，游戏直播也正处在快速增长的阶

段。

B 站能否抓住这三年的窗口期持续深

入，不仅关系着直播业务能否更进一步，

对其在泛娱乐内容社区这条路上的发展

也有更重要的意义。

三维分析 B 站豪掷 8 亿元购 LOL 独播权买卖值吗？

■  作者   贾紫璇


